

Payant tous les frais de cette campagne manquée, en attendant la forte somme que ne manquerait pas de lui adresser le capitaine de Prévannes à son retour d'Allemagne.

Mais non... ce n'était pas la question d'argent. Il savait bien qu'elle serait réglée, et à son avantage.

Il y avait encore autre chose... autre chose de beaucoup plus grave.

A son retour à la préfecture, il vous avait été reçu comme un chien dans un jeu de boules.

Et le chef de division vous l'avait mandé à sa barre pour bien vous l'arranger !

—Ah ça ! monsieur Viaume, lui avait dit le gros bonnet, voulez-vous me dire d'où vous venez ?

—Oui, monsieur le directeur... parfaitement. J'arrive de Russie !

—En passant par l'Allemagne !

—Quoi ! Vous savez déjà ?

—Nous savons bien d'autres choses encore.

—Ah bien ! vous seriez bien bon de me les apprendre...

—Ayez l'obligeance de ne pas gouailler, je vous prie.

—Ah ! monsieur le directeur ! je vous le jure ! je n'ai nullement lieu de plaisanter et de rire.

—Je le crois, pour cette raison que c'est bien inutilement que vous vous êtes compromis.

—Compromis ! moi !

—Monsieur Viaume ! il est inutile de jouer la surprise. Je vous ai dit déjà, je crois, que nous sommes informés et que nous savons tout.

—Eh bien ! monsieur le directeur, vous êtes plus avancé que moi.

—Oui ! c'est une manière comme nne autre de répondre. Seulement, soyez bien prévenu que nous ne nous y laisserons pas prendre le moins du monde.

—Monsieur le directeur, je puis vous jurer sur l'honneur...

—Que vous n'avez pas été arrêté en Allemagne ?

—Je ne puis le nier.

—A la suite d'un officier français... un capitaine de dragons... M. Maurice de Prévannes, vous voyez si je précise.

—Parfaitement, monsieur le directeur.

—Qui s'est fait arrêter comme espion... et qui est encore retenu prisonnier à la forteresse de Dantzig.

—Mais oui, monsieur le directeur. Je venais même vous mettre au courant de cette histoire lorsque vous m'avez coupé la parole pour me faire voir que vous la connaissiez aussi bien que moi.

—Et peut-être mieux ! renchérit sévèrement le haut fonctionnaire.

Cette fois, M. Viaume ne trouvait rien à répondre.

Aussi le directeur continua-t-il :

—Je vous demande un peu ce que vous aviez besoin d'aller vous mêler ainsi à une affaire d'espionnage ?

—Moi ! fit le père Viaume, se tapant la poitrine, moi ! J'ai espionné ! Et pour le compte de qui ?

—Je n'en sais rien ; mais sans doute pour le compte du capitaine de Prévannes, que vous avez trouvé bon de suivre.

Le père Viaume laissa tomber ses deux bras le long de son corps.

—Que voulez-vous, monsieur le directeur, les apparences tournent contre moi. Je n'ai pas plus espionné que le Grand Turc ! Et pas plus, d'ailleurs, que le capitaine de Prévannes ! Ce pauvre monsieur !

—Alors, pourquoi vous êtes-vous sauvé, pourquoi vous êtes-vous échappé au lieu de comparaître devant les juges, et de leur avouer ce que vous prétendez être la vérité ?

—Ça, c'est la seule faute que j'aie commise, et j'en ai bien fait mon *mei culpa*. Malheureusement, quand j'ai réfléchi au tort que j'avais eu il était trop tard. Et puis... j'accompagnais le docteur Minières.

—Ah ça ! Mais vous étiez donc une bande ?

—Si vous voulez... monsieur le directeur.

—Comment ! A propos d'un accident, ou d'un suicide, je ne sais au juste... on vous envoie à Saint-Dié... c'est bien Saint-Dié, n'est-ce pas ? Votre enquête terminée, vous trouvez bon d'aller faire de la police personnelle. Vous entrez en Allemagne, avec un faux passeport. Vous vous faites arrêter. Vous vous évadez ! Qu'est-ce que c'est que toutes ces manières-là ? Voulez-vous me répondre ?

L'inspecteur enfonce son pauvre vieux cou entre ses vieilles épaules.

Rien à arguer ! Rien à dire ! Toutes les mauvaises chances contre lui !

Ah ! il savait bien ce qui l'attendait ; aussi n'essayait-il même pas de lutter.

—J'ai eu tort... oui, monsieur le directeur, j'ai eu tort... Voulez-vous seulement me permettre de placer un mot ? On avait répondu de la préfecture à M. le docteur Charles Minières, oui, on lui avait répondu : "Liberté de manœuvre." Alors, je me croyais sur une piste... une vraie piste... Il y a même des moments où, malgré

tout, je le crois encore... Alors, je me suis peut-être emballé... Mais, dame, ça a été plus fort que moi... Et alors... la chance a tourné, ou, ce qui pourrait être plus vrai encore, nous avons été roulés par des bonhommes très forts.

—Tenez, Monsieur Viaume, tout ça, ce sont des histoires à dormir debout.

—Je le veux bien, monsieur le directeur, je reconnais que j'ai eu le plus grand tort.

—Et vous pourriez le payer très cher.

Une rentrée de cou, voulant encore dire :

—Que ma destinée s'accomplisse ! Il en sera ce que Dieu voudra !

—C'est bien ! fit le directeur, sans adoucir un seul instant sa sévérité excessive, vous pouvez vous retirer. On statuera sur votre situation en haut lieu.

Et l'arrêt ne s'était pas fait attendre.

Le père Viaume était remercié. On le mettait au rancart, à la retraite.

Comme il le disait lui-même :

—Relégué dans le magasin aux accessoires, il ne lui restait plus qu'à aller planter ses choux !

Maintenant, il battait le pavé, s'ennuyant ferme.

Il se sentait encore toute sa tête, toute son énergie, tous ses moyens. Et au début de ce récit, il l'avait bien dit à M. Minières et à Maurice de Prévannes, le premier de tous les sports, le plus passionnant, le plus captivant... c'est la chasse à l'homme !

Et cette chasse il ne pouvait plus la pratiquer.

Ce qu'il en avait gros au cœur !!!

Lui qui savait si bien se *camoufler*, se déguiser à ne pas être reconnu, sous leur nez même, par ses collègues !

—Quelle satanée idée, aussi, j'ai eue d'aller en Allemagne ! Mais c'est qu'aussi... Enfin ! Je me suis trompé, ou l'on nous a joué sous la jambe. Mais alors... Il faut que ce soit de rudes lapins... Et c'eût été vraiment une grande joie de gagner une telle partie !

On comprendra dès lors l'interrogation toute naturelle du vieil inspecteur au brigadier Brunot, avec lequel, maintes fois, il avait collaboré, pour opérer des arrestations périlleuses.

—Qu'est-ce qu'il y a de nouveau ?

—Pas grand-chose, monsieur l'inspecteur... Une femme qui cherche, paraît-il, après son enfant, et qui s'est trompée ! Mais, la mâtime, elle n'en voulait pas démordre.

—Grise ou folle ?

—Non ! Ni l'un, ni l'autre, peut-être bien. Entêtée, par exemple ! Elle prétendait à toutes forces que l'homme qu'elle arrêtait, qu'elle croyait reconnaître, s'appelait Barclay.

—Et lui... l'homme ?

—Oh ! Il nous a démontré son identité, clair comme le jour... Des lettres... Son passeport... C'est le valet de chambre d'un grand seigneur, très riche... Un nommé Conrad.

Le père Viaume sauta sur sa place, comme s'il avait reçu la décharge d'une violente bouteille de Leyde.

—Conrad. Vous avez bien dit Conrad ?

—Oui, monsieur l'inspecteur.

Et le brigadier Brunot et l'autre agent se regardaient, abasourdis.

—Il n'a pas fait connaître le nom de son maître ?

—Mais si, justement. Il s'est très fort recommandé de lui.

—C'est le comte de Malthen... Le comte Frédéric de Malthen...

Le brigadier consultait son carnet.

—Mais oui ! C'est bien ce nom-là ! Comment savez-vous cela, monsieur l'inspecteur ?

—Et bien d'autres choses encore, mon garçon !

Et le père Viaume, rajeuni de dix ans, sautillant et gambadant, plantant là, tout net, le brigadier et l'agent, partit tout en courant dans la direction du commissariat de police.

—Il est devenu un peu *maboul*, fit le brigadier Brunot.

—Un peu *loufoque*, appuya l'agent.

—Dame ! ça été un policier remarquable, reprit Brunot, mais, ajouta-t-il philosophiquement, on ne peut pas être et avoir été.

—Ça ! c'est de l'or en barres, faisait le vieux policier, tout en courant comme un cerf, de l'or en barres ! Je ne donnerais pas ma journée pour dix mille francs, vingt mille francs, cent mille francs !

Il est à croire que si, très promptement, le vieil Auguste n'était pas arrivé devant la lanterne rouge, il aurait poussé sa fantastique enchère au-delà du million.

En coup de vent, sans frapper, il entra dans le cabinet de M. le secrétaire, lui tendant la main.

—Bonjour, Firmin ! Comment ça va ? Le patron n'est pas là ?

—Tiens ! Monsieur Viaume ! Comment va la santé, monsieur Viaume ? Enchanté de vous voir, monsieur l'inspecteur.

—Ne blague donc pas, Firmin ! Je ne suis plus qu'inspecteur des pavés de la capitale.

—Le patron n'est pas là. Il ne rentrera que tard ce soir, entre sept et huit heures.

—Ça ne m'arrange pas du tout, sept ou huit heures. Enfin ! Tu pourras peut-être prendre ça sur toi, mon petit Firmin.